



Les lieux de résidence d'Annie pendant et après la guerre (Belgique)



La famille d'Annie devant leur maison à Mons (c. 1945). Ollinger avait caché des papiers dans le muret du jardin.



Annie après la guerre

## Chronologie

- **1932** : Naissance à Anvers d'un père polonais et d'une mère née en Belgique d'origine polonaise.
- 1938** : Naissance de sa petite sœur.
- 05/1940** : départ en train pour la France puis retour à Anvers.
- **Été 1942** : Arrestation de son père qui est envoyé à Drancy puis sur des chantiers dans le nord. Annie et sa sœur sont envoyées à Frameries par un résistant Charles Ollinger.
- Octobre 1942** : Évasion et retour en Belgique de son père.
- **Fin 1942** : Retrouvailles avec son père; installation à Mons.
- 1944** : La famille est envoyée à la campagne afin de se protéger des bombardements.
- 09/1944** : Libération de Mons ; sa mère et sa tante rentrent à Anvers.
- ◀ **12/1944** : Offensive allemande dans les Ardennes.
- **1945** : Retour d'Annie à Anvers.

## Lexique

**Rexisme** : mouvement politique fasciste belge qui collabora avec l'occupant allemand.

## La vie pendant l'Occupation

Charles Ollinger trouve une maison dans la périphérie de Mons et y cache la famille qui obtient de faux papiers grâce à Odon Dubois, un employé municipal: « *Il y avait trois petites maisons. Nous étions au milieu et dans la maison de droite, il y avait un couple. Ollinger nous a dit « Ce sont des gens corrects, vous pouvez vivre normalement... de l'autre côté, il y a un couple de collaborateurs rexistes et il faut se méfier, si jamais ils ont le moindre soupçon... ils reçoivent des Allemands, c'est dangereux.» Et en effet, il est arrivé que des Allemands, souvent ivres, sonnent chez nous par erreur. Ma mère et ma tante, qui parlaient très bien l'allemand, faisaient semblant de ne pas comprendre.»*

## Les Justes qui l'ont sauvée

Âgé d'une quarantaine d'années en 1940, Charles Ollinger était professeur à l'École des Mines. Il était dans un réseau de résistance. 18 personnes ont été sauvées grâce à lui. La famille d'Annie lie des liens très forts avec lui. Avec son épouse Claire, il est reconnu Juste parmi les Nations en 1968. En 1994, une plaque en sa mémoire est inaugurée dans un lycée en Israël. Odon Dubois a également reçu la médaille des Justes à titre posthume.

## Après la Libération

À leur retour à Anvers, l'appartement avait été vidé par les voisins. Annie est scolarisée. En 1953, la famille part en Israël. Annie revient en Europe avec son mari qu'elle a rencontré là-bas. Elle s'installe à Strasbourg. Ses parents reviennent à Anvers un peu plus tard.



Écoutez...  
La vie cachée à Mons



Écoutez...  
Le rôle des femmes



Écoutez...  
La fin de la guerre